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Riferimento, ai sensi dell’articolo 7, secondo comma della Legge 24 maggio 

1995 n.72, sui provvedimenti adottati a seguito dell’approvazione 

dell’Istanza d’Arengo Istanza d'Arengo perché sia intrapresa un'azione 

legislativa tesa a favorire la partecipazione attiva alla vita sociale del Paese 

mediante la devoluzione di parte del proprio tempo in forma gratuita e non 

retribuita, ad almeno una delle associazioni culturali, politiche, religiose che 

hanno come scopo lo sviluppo sociale, la sussidiarietà ed il mantenimento 

delle tradizioni sammarinesi (Istanza n.7 del 5 aprile 2015) 

 

 

Estratto del processo verbale della seduta del 14 ottobre 2020 

della IV Commissione Consiliare Permanente 

 

 

RIFERISCE IN MERITO IL SEGRETARIO DI STATO PER L’ISTRUZIONE E LA CULTURA 
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“Quest’istanza, approvata nel 2015, ha attraverso due legislature ed entra nella 

terza. Nessuno dei Governi precedenti ha dato seguito a quest’istanza che, 

ovviamente, sottolinea un intento nobile, quello di devolvere parte del proprio tempo 

in favore del terzo settore, oltre alle associazioni di natura religiosa e politica. 

Questo tipo di attività si può manifestare in vari modi, la storia sammarinese, nei 

tempi recenti, aveva vissuto anche l’esperienza di una banca del tempo, nata intorno 

al 1998 e sciolta per impossibilità di funzionamento, immagino, intorno al 2003. Le 

modalità con cui si può andare a facilitare, agevolare un certo tipo di contributo, di 

utilizzo del tempo e mettere a disposizione in maniera non retribuita 

dell’associazionismo, si può manifestare attraverso anche l’istituto della banca del 

tempo, che però, personalmente, penso debba nascere in forza di un’iniziativa 

privata, e lo Stato ha il compito di agevolare, di favorire, di trovare gli strumenti che 

questo avvenga, più che, ovviamente, istituire una banca del tempo in forza di un 

atto di legge, perché, poi, serve a poco fare una legge se le persone non riempiono 

quella legge di buone intenzioni, di attività e di impegno. Quello che si può fare, 

eventualmente, se nasce dal basso la domanda, andare incontro a quelle che sono le 

necessità che certe domande hanno, favorire, agevolare questo. Ricordo che è 

istituita la possibilità, non ricordo se nella legislatura precedente o in quella prima 

ancora, di poter donare ore delle proprie ferie nell’ambito lavorativo in favore di altri 

lavoratori che abbiano necessità particolari e ben definite, anche quella è una forma 

di donazione del proprio tempo, quindi sono qui in questa sede a nome del Governo 
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anche per ascoltare il dibattito perché un’istanza approvata cinque anni fa forse oggi 

merita, da parte dell’Aula, della Commissione di fare delle nuove riflessioni, anche di 

valutare l’evoluzione che ha avuto il tessuto sociale che hanno anche delle evoluzioni 

delle necessità che hanno anche dell’associazionismo per capire se l’intenzione di 

una risposta nel 2015 è ancora valida o è cambiato ovvero vi sono bisogna 

intraprendere azioni diverse perché, ripeto, la domanda generica e il tipo di iniziative 

invece che si possono adottare sono poliedriche credo che meriti questa legislatura 

una sua riflessione e un suo indirizzo che poi il Governo andrà ad attuare. 

Avendo intenzione, con la Maggioranza, anche perché è presente nel programma di 

governo, di andare a revisionare tutta la disciplina sull’associazionismo, iniziativa che 

vorrei portare a conclusione nell’arco del 2021, oltre alla mission principale, una 

semplificazione di tutte quelle che sono le norme, le procedure che permettono di 

fare associazionismo, quindi cercare di rendere più agevole, meno costoso, con 

meno burocrazia, la disciplina che prevede, norma, la nascita, la vita, 

l’amministrazione di una associazione, pur nel rispetto delle norme di trasparenza e 

delle normative antiriciclaggio, quella può essere, anche con un titolo apposito, la 

sede per trattare anche una serie di interventi ad incentivo della nascita 

dell’associazionismo e del contributo del volontariato nell’ambito 

dell’associazionismo, quindi quella può essere, da parte mia, in ragione delle deleghe 

che ho, e nelle intenzioni che sono della Maggioranza, la risposta a questa istanza 

all’interno di quel progetto di legge”. 

 

 
 


